

# LES GRANDES ETAPES DE L'ELEVAGE EN ZONE PASTORALE AU NIGER ET LEURS CONSEQUENCES MAJEURES

Bernard Peyre de Fabrègues

*ex-pastoraliste au CIRAD-EMVT  
17 Avenue Platanes, 94340 Joinville, France*

## RESUME

Le prologue rappelle brièvement les circonstances historiques de la mise en exploitation pastorale des parcours sahéliens par des populations de pasteurs. En première partie, l'exposé pose trois questions fondamentales déterminant la "soutenabilité" des systèmes d'élevage actuellement pratiqués au Sahel pastoral. En deuxième partie sont passés en revue, au plan qualitatif, les facteurs conditionnant les ressources, les besoins, et les systèmes d'organisation, de la production animale au Sahel. En troisième partie, en s'appuyant sur les courbes illustrant l'évolution récente des facteurs fondamentaux de l'élevage sahélien qui sont pris en compte, les changements intervenus depuis les années soixante (1960), sont examinés tour à tour avec discussion de leur pertinence et essai de "quantification" quand c'était possible. En conclusion l'auteur donne son point de vue sur la réponse qui peut, à son avis, être donnée aux questions posées en première partie et termine par l'évocation d'une perspective futuriste.

**Mots clés:** Niger, Sahel, élevage, pâturage naturels, ressources fourragères

## ABSTRACT

*The introduction to this paper briefly reviews the historical circumstances of the exploitation of Sahelian rangelands by pastoral populations. In the first part of the article, three fundamental questions are raised in order to determine the "suitability" of livestock systems currently practiced in the pastoral zone of the Sahel. In the second part, factors affecting the resources, the needs, and the organisational systems of animal production in the Sahel are reviewed in a qualitative way. In the third part, the changes that have occurred since the early sixties (1960) are examined, discussed and, where possible, quantified in the light of data describing the recent development of factors fundamental to Sahelian animal production. In conclusion the author expresses his views on the answers that can be given to the three questions raised in the first part of the paper and ends with a futuristic perspective.*

**Key words:** Niger, Sahel, animal husbandry, rangeland, fodder production